
本报北京3月9日讯 交通拥堵
成为许多城市的负担。今日，全国
人大代表刘飞香建议，加强对城市
地下道路、地下空间系统开发建设
的统筹规划， 化解地面交通压力，
提高土地利用率， 缓解停车难，提
供避灾空间。

通过电影《流浪地球》，许多人
充满了对未来“地下城”的无限幻
想。的确，越来越多的城市也意识
到向地下要空间的重要性， 但是，
城市地下空间利用存在诸多问题。
“最主要的就是认识不到位， 对地
下空间效益认识不足。” 刘飞香代
表说，在资源利用、城市规划上，很
多城市不科学、不合理，没有抓好
城市地下开发的整体规划。

刘飞香认为，当前大多数城市
地下空间开发利用仍处于起步阶
段，城市地下空间开发利用面临相
关立法和规划制定相对滞后、现状
利用基本情况不清等挑战。

地下空间开发要坚持科学、适
度、稳健的原则。既不能一哄而上，
也不能一直让城市地下空间“长年
沉睡”。刘飞香建议，结合城市发
展实际，科学规划、合理确定地下
空间的规划建设规模、 时序和发
展模式， 提高城市地下空间开发
利用的整体性和系统性， 避免无
序开发和重复建设，保障地下空间
的有效利用，并为各种功能预留发
展空间。

■记者 刘璋景 黄京
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本报北京3月9日讯 通往珠三
角地区的唯一快速铁路通道是京
广高铁，而武广高铁运输能力已接
近饱和。今日，全国人大代表徐云
波建议，尽快开工建设呼南高铁益
娄段工程，推动呼南高铁向南延伸
符合国家“一带一路”发展战略。

根据2016年调整的国家《中长
期铁路网规划》， 呼南高铁的走向
为： 呼和浩特—大同—太原—郑
州—襄阳—常德—益阳—娄底—邵
阳—永州—桂林—南宁，全长2938
公里，连接华北、中原、华中、华南地
区，贯通呼包鄂榆、山西中部、中原、
长江中游、北部湾等城市群。

徐云波表示， 目前在湖南境
内， 呼南高铁娄底至邵阳段已运
营，永州至南宁段已运营，常德至
益阳段作为渝长厦的一段今年开
工建设。只有益阳至娄底段、邵阳
至永州段仍为规划线路。

随着“武汉经济圈”“长株潭城市
群”等国家级城市群迅速崛起，通往
“北部湾经济圈” 乃至东盟的快速铁
路通道是由武广线至衡阳经湘桂线
至南宁往西， 但武广高铁运输能力
已接近饱和，尽快拉通呼南高铁湖
南段主线通道，则可形成湖南至广
西的又一快速铁路通道， 既能有效
缓解武广高铁的紧张局面， 又能大
幅提升中西部铁路网的通达能力。

徐云波表示，加快开工建设呼
南高铁益娄段，进而贯通呼南高铁
湖南段， 在湖南省境内与张吉怀、
沪昆、渝长厦、怀邵衡等铁路相连，
沿线的常德、益阳、娄底、邵阳、永
州5市将都有2条以上较高等级铁
路在境内交会，有利于形成新的区
域性铁路枢纽，有利于将沿线城市
串联起来，充分发挥生态优势和资
源优势，促进当地经济发展。

■记者 刘璋景 黄京

近年来，非遗传承工作在
遗产保护和遗产保存两个方
面有明显进展。 具体来说，国
家采取了认定、记录、建档等
措施予以保存， 并对非物质
文化遗产采取传承、 传播等
方式予以保护。“但非遗保护
传承依然面临一些挑战。”
成新湘说，经济社会发展越
快，对非遗赖以生存的传统
文化空间的影响越大，保护
传承面临困难就越多； 年轻
人外出多， 传承人群年龄大，

人口结构变化越大，非遗保护
传承情况就越复杂、基础就越
薄弱。

在平时的教学中，不时有
学生问她：“老师，我们学完三
五年之内能挣多少钱？能不能
成为大师？”“传统技艺可不是
一两天就能学好的，要经过千
锤百炼， 十年磨一剑才能学
成。”成新湘说，在培养传承人
方式上，仅靠个人带几个徒弟
是不够的， 毕竟个人能力、精
力有限。

数十家企业先后停付本息，导致民间借贷市场“崩盘”，
很多人陷入民间借贷资金链断裂的漩涡中；小伙深陷“网贷”
风波，遭网贷疯狂追债，家人受牵连……类似这样的民间借
贷新闻常见诸报端、网络。

作为从事法律行业多年的资深律师，全国政协委员袁爱
平深知，民间借贷乱象丛生背后危害深远。因此，在全国政协
十三届二次会议上， 他提交提案呼吁规范
民间借贷。
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民间借贷乱象丛生 袁爱平委员建议

调整利率标准，规范“影子银行”

成新湘代表建议加强非物质文化遗产传承保护

让我国非遗资源更好地“活”下去

近年来，以营利为目的的
民间经营性放贷业务快速发
展。此类行为在满足部分群体
正常消费信贷需求方面发挥
了一定的积极作用，但同时也
引发了暴力催收、侵犯个人隐
私、过度信贷、虚假诉讼等一
系列社会问题。

三湘都市报也关注了多
起套路贷、校园贷、裸贷等民
间借贷案件，并呼吁规范民间
借贷、强化风险监管。

袁爱平表示，《最高人民
法院关于审理民间借贷案件
适用法律若干问题的规定》
（下简称《规定》）第二十六条
以年利率24%和36%为节点，
将民间借贷利率划分为“两线
三区”。两线三区，第一根线就
是民事法律应予保护的固定
利率为年利率的24%，第二条
线是年利率的36%以上的借
贷合同为无效；划分的三个区

域，一个是无效区，一个是司
法保护区， 一个是自然债务
区。袁爱平表示《规定》对民
间借贷的利率规定过高造成
诸多弊端， 高利率诱导社会
资金“脱实向虚”，进一步加
深了实体经济企业融资难、
融资贵的困境。同时，高利率
造成借款人无法偿还债务而
“跑路”的现象层出不穷，引发
大量民间借贷纠纷，“检索‘中
国裁判文书网 ’， 我发现，
2016年民间借贷的裁判文书
数量是2014年的两倍多，近
年来此类案件也不断增加，数
据实在惊人。”

“套路贷、校园贷、裸贷
等民间借贷纠纷频繁出现，
群众反映强烈， 社会影响极
其恶劣。”袁爱平忧虑，高利
率的民间借贷滋生犯罪，甚
至成为涉黑犯罪重要的生存
基础。

如何规范引导民间借贷
行为？袁爱平建议，修改《最高
人民法院关于审理民间借贷
案件适用法律若干问题的规
定》有关利率标准。他认为可
将民间借贷的利率与人民银
行发布的基准利率直接挂
钩， 允许在基准利率基础上
一定幅度浮动；增加民间借贷
利率弹性；改变“两线三区模
式”， 只设确认超过同期贷款
基准利率一定幅度的为无效
的标准。

“民间借贷市场游离于金
融监管体系之外，滋生了问题
重重、规模巨大的‘影子银行’
(指游离于银行监管体系之
外、 可能引发系统性风险和
监管套利等问题的信用中介
体系)，严重扰乱了金融秩序
并有可能引发系统风险。”为
解决法与法之间、 各监管机
构之间职权不统一、 权力边
界不清，相互矛盾，协调性极
差等问题， 袁爱平还提出，制
定统一的基础性金融基本法，
“除现有的银行、保险、证券、
信托、私募分业立法外，应当
有一部统一基础性的金融基
本法。”

民间借贷乱象丛生

建议修改
民间借贷利率标准

建议

让非遗传承+市场运作
有序发展

如何让我国庞大丰厚的
非遗资源更好地“活”下去?
成新湘认为， 要落实非遗项
目保护单位非遗工作的经费
问题。通过培育市场，培育非
遗“客户群”,引入资本，开展
市场运作。

此外， 还要联合多个部
门出台政策、成立专项基金，
支持传统手工技艺非遗项目
创办生产性工作室， 壮大非
遗传承人群、从业人员队伍。
通过政策倾斜给予减税甚至
免税优惠。 采取带教徒弟实
施政府补贴政策等得力措施
扩大传承人群队伍， 逐步建
立教育培训与岗位相结合的
人才培育机制， 创新非遗人
才引进机制， 让非遗传承人
得实惠， 尽快走出非遗传承
青黄不接、后继乏人的困境。

“今年的政府工作报告明确提出加强文物保护利用和
非物质文化遗产传承。我们很受鼓舞。”3月8日，全国人大代
表成新湘建议，及时出台相关政策，让传统手工技艺非遗项
目活起来，让非遗传承人得实惠，尽快走出非遗传承青黄不
接、后继乏人的困境。

非遗传承后继乏人

■记者 陈月红
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■记者 刘璋景 黄京

建议

刘飞香代表：
开发“地下城”，缓解地面交通压力

徐云波代表：
加快建设呼南高铁益娄段
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